
Comité Permanent du HCR

91ème réunion

Budget-programme et financement

Genève, le 12 septembre 2024

Déclaration de la Suisse

Madame la Présidente,

Nous tenons à remercier le HCR pour son point de situation sur le financement du budget 2024 et la présentation du budget-programme 2025.

La Suisse demeure très préoccupée par la capacité du HCR à pouvoir remplir son mandat dans un contexte caractérisé par un fossé croissant entre besoins et ressources. Selon votre tableau en p. 4, la situation n'est hélas pas près de s'améliorer, avec une prédiction de 140 millions de déplacés de force et d'apatrides à l'horizon 2025.

A ce propos, nous constatons que les budgets pour les régions Europe et MENA sont en baisse de respectivement 15% et 9%, soit environ USD 440 millions au total, alors que les derniers développements en Ukraine et à Gaza laissent présager une nouvelle dégradation humanitaire régionale. Est-ce que ce que vous avez pris en compte ce scénario du pire dans votre planification ?

Sachant que le budget-programme du HCR n'est jamais financé à plus de 50%-60%, nous sommes particulièrement préoccupés par la diminution, pour la seconde année consécutive, des revenus à disposition de l'agence. Alors que le gap financier s'est accru en 2023 de USD 1 milliard, le financement de seulement 38% du budget 2024 à la fin août est tout simplement alarmant. La récente publication du « underfunded report » vient aussi rappeler l'importance d'augmenter les financements flexibles, alors que nous constatons actuellement une tendance inverse.

En réponse à cette situation, il est essentiel que le principe du partage plus équitable des charges et responsabilités, consacré par le Pacte mondial sur les réfugiés, se concrétise plus rapidement. Etant donné que les ressources du HCR continuent à reposer en grande partie sur la générosité d'une poignée de donateurs, il est indispensable que ceux qui manquent encore à l'appel s'engagent davantage. Dans la lancée du dernier Forum mondial sur les réfugiés, il est tout aussi crucial que les milliers de promesses effectuées par les différents acteurs présents, soient tenues et mises en œuvre rapidement.

Nous tenons finalement à saluer les efforts entrepris par le HCR pour aller vers plus d'efficacité, en particulier dans le cadre du « Business Transformation Programme ». Nous attendons aussi avec impatience les résultats de la prochaine évaluation indépendante sur la décentralisation, et encourageons le HCR à mettre en œuvre les recommandations de l'évaluation du MOPAN.

Je vous remercie.